

# Detrás de los Glosoria están ciertos políticos y comerciantes que tienen interés en que el Banco Nacional NO IMPORTE

## EN DESACUERDO CON EL AUMENTO DE PRECIO DEL AZÚCAR

VANGUARDIA POPULAR INTERPELA RESPETUOSAMENTE AL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

Señor Presidente de la República  
Lic. don Teodoro Picado  
Estimado Sr. Presidente:  
El aumento de diez céntimos en la libra de azúcar, acordado por el Consejo de la Producción y ratificado por Usted, no se justifica en concepto del Bujó Político de Vanguardia Popular. Y así hemos dispuesto hacerlo saber por medio de esta carta pública.  
Nosotros hemos estudiado las razones que se aducen para justificar el aumento. Algunas de ellas nos parecen fuertes. Pero ninguna nos parece que pueda ser base suficiente para los diez céntimos de aumento.  
Creemos que se debe capacitar a los ingenieros para pagar mejor la caña a los cañeros y para mejorar los salarios de sus trabajadores. Pero eso podría conseguirse

con cinco céntimos de aumento en cada libra. En cuanto al fondo que piensan crear para compensar las pérdidas que puedan derivarse de la importación de azúcar extranjero, creemos que lo lógico es que ese fondo se alimente con dineros del Estado y no con un precio mayor para el azúcar que consume el pueblo. Pensamos más: en nuestro criterio es perfectamente posible que el azúcar que se importe se dedique exclusivamente a la industria que puede pagarlo más caro y que al pueblo se le venda el azúcar de producción nacional. Con una buena organización los industriales no podrán burlar ese sistema y el pueblo se beneficiaría.  
Sea como sea, interpretan lo el sentir de las masas populares Vanguardia Popular. Pasa a la Página DOS

## PUEDE UN CATOLICO SER MILITANTE DE VANGUARDIA POPULAR?

### CONGRESO OBRERO MUNDIAL EN LONDRES

Por la retransmisión hecha aquí de la BBC de Londres, hemos podido darnos cuenta del interés que tiene para el Gobierno Británico el próximo Congreso Obrero Internacional organizado por el Congreso de Trabajadores Británicos y que se celebrará en julio del corriente año.  
"El Gobierno de su Majestad ha dicho el locutor de la radio tiene vivo interés en que los obreros discutan todos los problemas actuales y de la post-guerra para conocer el sentir de los obreros del mundo, pues desconoce que, ningún Gobierno debe en lo sucesivo, menospreciar la opinión de los trabajadores que más bien puede servir de norma, para la re" Pasa a la Página TRES

### MANUEL MORA CONTESTA ESTA PREGUNTA A PETICION DE VARIOS TRABAJADORES

Algunos trabajadores que desean ser militantes de "Vanguardia Popular", me han pedido que aclare públicamente las siguientes cuestiones:  
"¿Es Vanguardia Popular una organización enemiga de la Religión Católica? ¿Puede un católico ser militante de Vanguardia Popular sin respetar con convicciones religiosas?"  
En relación con las anteriores interrogaciones debo decir lo siguiente:  
"Vanguardia Popular" es una organización política que no tiene credo político, pero que respeta profundamente las convicciones religiosas del pueblo costarricense, que en su gran mayoría es católico.  
Tres condiciones se le exigen a un ciudadano para ser militante de "Vanguardia Popular": aceptar el programa del Partido, pertenecer a una organización del Partido y cotizar. Ahora bien, el programa de "Vanguardia Popular" no contiene ninguna cláusula que pueda contradecir las convicciones de los católicos que quieran pertenecer al Partido. Precisamente por eso, en nuestro Partido militan miles de católicos sinceros.  
Tenemos admiración y respeto por los grandes dirigentes del movimiento obrero mundial en el pasado y en el presente. Creemos que las experiencias realizadas por ellos son aporte, valiosísimos a la ciencia social que deben ser tomados en cuenta por cualquier dirigente serio de masas. Pero en cuanto a la dirección de nuestro Partido y a la determinación de su programa y de su línea política, nos atendremos siempre y por encima de todas las cosas, a nuestra propia realidad nacional. Esto quiere decir, que dirigiremos nuestro movimiento tomando en cuenta el grado de evolución económica de nuestro país, el grado de evolución económica de nuestro país, el grado de cultura de nuestro pueblo, las tradiciones nacionales y los demás factores que constituyen "la realidad nacional", y nunca tratando de transplantar formas de lucha u objetivos, de medios distintos al nuestro.  
Y ahora una aclaración final: en cuanto a la Iglesia Católica de Costa Rica, "Vanguardia Popular" no tiene inconveniente en declarar que se empeñará siempre en mantenerse al margen de las disputas religiosas." Pasa a la Página DOS

## TRABAJO

San José, C. R. Sábado 20 de Enero de 1945.

### DECIDIRA LA GUERRA LA ACTUAL OFENSIVA SOVIETICA

TODOS LOS COMENTARISTAS MILITARES DEL MUNDO ESTAN DE ACUERDO EN QUE LA ACTUAL EMBESTIDA DEL EJERCITO ROJO EN POLONIA, HUNGRIA Y PRUSIA ORIENTAL SIGNIFICA LA LIQUIDACION DEFINITIVA DEL NAZISMO

En rapidez, táctica, estrategia y técnica, la ofensiva invernal dirigida por el mariscal José Stalin ha eclipsado a las famosas "Blitzkrieg" de los alemanes en 1939

LA SILESLIA, DONDE ENTRA EL MARISCAL KONEV EL JUEVES, ES UNA DE LAS ZONAS INDUSTRIALES MAS PODEROSAS DE LA MAQUINARIA BELICA ALEMANA

Los comentaristas militares de todo el mundo están de acuerdo en considerar que la actual ofensiva invernal soviética significa la destrucción definitiva del nazismo. No se recuerda en la historia de todas las guerras de la humanidad una embestida mejor coordinada, más rápida y poderosa que la emprendida hace cinco días por el Ejército Rojo. Limpiado el suelo de la Unión Soviética de invasores nazifascistas, el mariscal Stalin situó sus tropas en puntos estratégicos de Hungría, Polonia y Prusia Oriental para emprender la marcha en el momento oportuno. Y hace cinco días llegó ese momento: a Berlín, fue la simple orden del Alto Mando Soviético. Y para Berlín se han puesto en marcha los soldados del Ejército Rojo.

objeto táctico flanquear el sector del Báltico e impedir que las divisiones alemanas allí encerradas pongan en peligro los avances soviéticos que en Polonia lleva a cabo también el Ejército Rojo. . .

### AL NORTE DE VARSOVIA

Uno de los primeros grandes triunfos de la actual ofensiva fue la liberación de Varsovia, que cayó en manos del mariscal Constantin Rokossovski, llamado "la maravilla del alto mando soviético". La capital polaca, que ha sufrido durante cuatro años y medio la salvaje opresión alemana, al fin respiró aires de libertad. Todo el mundo ha aplaudido la brillante liberación de Varsovia, incluso el gobierno nazi en el exilio, por cuya culpa el pueblo de Polonia cayó en la esclavitud y por cuya culpa también no llegó más antes la liberación. Rokossovski, después de liberar Varsovia, quebró las defensas del Vístula y abrió el camino, al sur de Prusia Oriental, para llegar a Dantzig, la ciudad que le fue arrebatada a Polonia por el hitlerismo al principio de la contienda. Las noticias de ayer decían que Rokossovski proseguía su marcha, siendo probable que enlace sus tropas con las del mariscal Cherniakovsky. Pasa a la Página TRES

### EN PRUSIA ORIENTAL

Veinticinco divisiones al mando del mariscal Cherniakovsky empujaron las barreras alemanas en la Prusia Oriental llevando dirección a Koenigsberg, capital prusiana, núcleo fuerte de los grandes "junkers" feudales del Reich. Ayer viernes a las once del día se supo que los soldados soviéticos habían avanzado 48 kilómetros en Prusia. Es un avance arrollador, que todo lo despañaza, todo lo hace trizas y que tiene por

### LA CONFERENCIA DE CANCELLERES EN MEXICO

Ha despertado gran interés en los sectores oficiales, intelectuales y obreros de los países latinoamericanos, la Conferencia de Cancelleres que tendrá lugar en la ciudad de México el próximo mes de febrero y a la que asistirá nuestro Ministro de Relaciones Exteriores don Julio Acosta.

Entre los puntos que figuran en el Temario, además del concerniente al régimen fascista argentino, hay uno de mucha importancia, sobre el "estudio de los problemas económicos sociales de América y adopción de métodos prácticos en beneficio de los americanos, con la mira firm" Pasa a la Página TRES

### ENSEÑANZA SECUNDARIA GRATUITA PARA LOS ESTUDIANTES POBRES

A moción del diputado vanguardista Luis Carballo, el Congreso de la República acordó introducir una reforma al Código de Educación que establece la enseñanza secundaria gratuita para los estudiantes pobres. A pesar de la oposición que hiciera al respecto el diputado Efraim Monge Bermúdez, los estudiantes pobres de Costa Rica tendrán ahora la oportunidad de hacer sus estudios de segunda enseñanza sin pagar derechos de matrícula.

Este es uno de los puntos del Programa del Bloque de la Victoria, que se llevará a la práctica inmediatamente. Estamos seguros que el señor Ministro de Educación y el Presidente de la República harán con gran agrado la aprobación de esta reforma trascendental en nuestros sistemas educacionales.

### SEÑOR PRESIDENTE: NO GASTE POLVORA EN ZCPILOTES. ECHELE TODO EL FUL AL PROGRAMA DEL BLOQUE DE LA VICTORIA

### CARTA ABIERTA DE LA CAMARADA LUISA GONZALEZ, A DON TEODORO PICADO

Sr. Presidente de la República  
DON TEODORO PICADO

Estimado don Teodoro:  
El domingo pasado estuve en un pueblo vecino de la capital, en tareas de propaganda de mi Partido Vanguardia Popular. Había en la reunión que celebramos, unos treinta hombres, trabajadores todos, viejos y jóvenes; vecinos unos de San José, que se han visto obligados a alejarse con sus familias a varios kilómetros de la ciudad por la escasez de viviendas en la capital; peones y hacheros otros de las zonas bananeras, que se han venido huyendo del paludismo en busca de un lugarcito en la Meseta Central, en donde pasar sus últimos días. Viejos de más de ochenta años e contré ocupados todavía en labores agrícolas, a la par de los niños tristes y desnudados.  
Con unos y otros conversamos largamente. Cada uno me contaba cómo había llegado a ese lugar; cómo había logrado hacerse del ranchito en donde vive, etc. etc.

Muchos de ellos trabajan en talleres y fábricas de San José; muchachitas muy jóvenes salen desde las cinco de la mañana a trabajar en los almacenes y talleres; almuerzan en la ciudad y regresan a las 7 u ocho de la noche bajo los aguaceros de nuestro invierno a dormir en esas casuchas en que el viento rompe al calor del fogón y la de la candela.  
Ahora en verano son alegres los caminos y pintorescos los ranchitos arriados a la orilla de la calle; en invierno crecen las quebradas vecinas y me cuentan que hace pocos días casi se ahoga una madre que pasaba con un niño de meses en sus brazos. Cualquier día en un rincón de un periódico puede aparecer esa noticia escrita como tragedia rutinaria de todos los días.  
Estos son los detalles sentimentales. Usted Teodoro en sus visitas a los pueblos debe haber visto estas cosas y muchas más terribles. No son ninguna novedad para nadie, es la vida corriente del pueblo, de Pasa a la Página TRES

## EXPLICAMOS AL PAIS LOS ALCANCES DEL PROYECTO DE LEY ENVIADO AL CONGRESO PARA IMPORTAR ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

Los Glosistas están alarmados, porque según ellos, el Poder Ejecutivo tiene el propósito de "dequiciar nuestro sistema monetario" con una Ley que ha solicitado al Congreso. Alrededor de ese tema, han publicado editoriales "trescendentes" y advertencias petulantales. Ultimamente nos han anunciado el juicio final para el caso de que la Ley se dé.

Pero lo ley va a darse. La Comisión de Hacienda de la Cámara, de la cual es miembro el compañero Mora, ya dictaminó favorablemente. El juicio final no vendrá. Por el contrario, el pueblo se beneficiará grandemente con la ley. Conviene entonces que tomos de explicar, de manera muy sencilla, de qué se trata.  
El Banco Nacional se compone de tres departamentos: un Departamento Emisor, un Departamento Comercial y un Departamento Agrícola. El Departamento Emisor, emite colonias de acuerdo con la ley; el Departamento Comercial hace operaciones comerciales; y el Departamento Agrícola, hace operaciones de carácter agrícola. Desde luego, todos los Departamentos forman parte del mismo Banco del Estado.

### LA FUNCION DEL DEPARTAMENTO EMISOR

El Departamento Emisor tiene a su cargo lo que podríamos llamar la vigilancia y manejo de una cantidad de dólares que se llama "fondo de regulación de cambios". Como los colonos nuestros no tienen valor fuera de Costa Rica, cada vez que tenemos necesidad de comprar una mercadería en el exterior, necesitamos dólares. Entonces, el Banco Nacional nos vende esos dólares, tomándonos del "fondo de regulación de cambios". Los comerciantes constantemente están comprando dólares para hacer sus importaciones. Por otra parte, toda persona que vende sus artículos en el exterior trae dólares a Costa Rica. Esos dólares tienen la obligación de venderlos al Banco Nacional, el cual, por medio del Departamento Emisor, le entrega colonias a cambio de dólares. Todas esas operaciones están sujetas a ciertas reglas, pero en esencia, ocurre lo que dejamos explicado.  
¿Qué objeto tiene entonces el fondo de regulación de cambios? Pues mantener en el país una reserva de oro que nos permita, en cualquier momento, financiar las importaciones requeridas por las necesidades del país.

### UN "FONDO DE REGULACION" MUY GRANDE

Cuando se organizó el Banco Nacional, el fondo de regulación de cambios era de seiscientos mil dólares. Más tarde, bajo la administración de León Cortés subió a dos millones, lo que se consideró un escándalo. Posteriormente, y en época de gran auge económico, el fondo pasó de tres millones de dólares. Pero bajo la administración Calderón Guardia ocurrió lo que nadie había previsto: que el fondo llegó a dieciséis millones de dólares. Este aumento del fondo de regulación se explica por varias razones: por la construcción de los carreteros Interamericano y tributarias, que hicieron afluir muchos dólares a nuestro país, y por los empréstitos. Pero lo cierto es que el fondo de regulación es muy grande. Se dice que ese oro es el respaldo de la moneda que está circulando en el país. En esto se apoyan los que sostienen

que el fondo es intocable. Pero la verdad es esta: que ningún país tiene un respaldo en oro superior al 50% de la moneda en circulación; los mismos Estados Unidos apenas tienen un respaldo del 50%. Nosotros en cambio, tenemos un respaldo de casi ciento por ciento.  
Vamos ahora adelante.

### LA ESCASEZ, CAUSA DE LA ESPECULACION

En el país hay escasez de artículos de primera necesidad. Esa escasez será mayor en el presente año. Precisamente las mismas obras que han originado el aumento del "fondo de regulación" han originado por otro lado, la escasez, porque han aumentado el consumo nacional y porque han paralizado muchas actividades agrícolas que antes producían artículos de primera necesidad.  
La escasez de artículos de primera necesidad significa hambre para nuestro pueblo. La especulación es un flagelo que existe, sobre todo, porque hay escasez. Si hubiera en nuestro país un stock de artículos de primera necesidad, permanente, combatiéramos con un medio eficaz de normalizar los precios y de acabar con la especulación. Este es el plan del Gobierno. Con el objeto de llevarlo a cabo se emitió una ley, que autoriza al Banco Nacional para importar todos los artículos de primera necesidad que escaseen en el país.

### EL BANCO NECESITA ORO PARA IMPORTAR

Pero resulta que el Banco necesita oro para hacer esas importaciones. El oro se le da al Banco, la ley no servirá para nada. No habrá importaciones. La escasez no podrá combatirse. Por eso el Banco ha pedido que se le permita tomar en préstamo, del fondo de regulación de cambios, el oro que necesita para hacer las importaciones. La operación va a ser muy simple: en vez de tener dólares guardados, sin utilidad para nadie, tendremos arroz, frijoles, azúcar y demás artículos indispensables, al alcance de nuestro pueblo. La suma de dólares que posiblemente llegue a utilizar el Banco no egotará tres millones de dólares. El fondo de regulación es en estos momentos de trece millones y en cuanto se venda la cosecha de café llegará a dieciocho millones. ¿Dónde está el peligro?

Pero los Glosistas han puesto el grito en el cielo. Dicen que el fondo es sagrado, intocable. Para ellos es como una botija, que debe mantenerse enterrada aunque el pueblo se muera de hambre.

La verdad es otra: que detrás de los Glosistas se están moviendo ciertos círculos políticos y de comerciantes que tienen interés en que el Banco Nacional no importe. Si el Banco no importa, ellos, los comerciantes, seguirán haciendo pingües negocios; y los otros, los políticos, tendrán terreno propicio para sembrar sus infamias. Pero como de estambre, todas esas gentes disfrazan su maniobra, hablando de defender "nuestro sistema monetario", y de mantener intocada la "santidad del fondo de regulación de cambios".  
Por los razones dadas, Vanguardia Popular está con la ley que dejamos comentada y llamamos al pueblo a no dejarse engañar por los argumentos falsos de los falsos defensores de nuestra moneda.

## LA SECCION DE LIMON, EN UN ESFUERZO EJEMPLAR, SUPERA SU RETRASO EN MATERIA ORGANIZATIVA Y SE COLOCA EN UN PLANO DE PRIMER ORDEN

El miércoles de esta semana visitó el compañero Ferrero, en su carácter de Secretario de organización del Buró Político del Partido, el puerto de Limón. Tenía el encargo de hablar en un mitin la noche de su llegada y de reunirse con los camaradas del comité seccional para revisar el trabajo de organización realizada al calor de la reciente campaña de reclutamiento de nuevos

militantes. El resultado de dicha campaña en esa provincia lo publicamos por parte, en el cuadro general que refleja el resultado nacional de esa emulación. Llamó la atención del compañero Ferrero el buen gusto con que los camaradas del puerto tienen arreglado su salón. La cara del salón se refleja, sin duda alguna, el nuevo espíritu de superación que anima en esa zona. Pudo constatar también el camarada Ferrero la forma especial en que la dirección del partido en esa provincia atendió la emulación local realizada alrededor de la campaña de reclutamiento Magníficos cuadros, con motivos revolucionarios, fueron entregados a las células que se distinguieron en la labor. Para los meses de febrero, Pasa a la Página DOS